
 

-----------------------------------------ASSEMBLEIA DE FREGUESIA--------------------------------------- 

----------------------------------------------------CARVALHAL------------------------------------------------------ 

--------------------------------------------QUADRIÉNIO 2021-2025------------------------------------------- 

--------------------------------------------MINUTA ATA NÚMERO UM --------------------------------------

----------------------------------------------------------2023------------------------------------------------------------ 

A Assembleia de Freguesia do Carvalhal reuniu em Sessão Ordinária, nos 

termos da Lei nº75 de 12 de setembro de 2013, para deliberação sobre os 

assuntos constantes na Ordem do Dia, no dia oito de abril de dois mil e vinte e 

três pelas 14h30min, no Edifício Sede da Junta de Freguesia do Carvalhal, 

presidida por Samuel Dias Xavier, auxiliado pelo secretário José António Pires 

Serra e Maria Madalena Simões Costa. ---------------------------------------- 

Feita a chamada verificou-se a existência das seguintes presenças: Samuel 

Dias Xavier, José António Pires Serra, Joaquim José Costa dos Santos, Cátia 

Patrícia Rodrigues dos Santos e André Manuel Silva Fernandes. Estiveram 

também presentes António Vicente Xavier de Matos (Presidente da Junta), 

António Nunes Xavier (Tesoureiro) e Cristiana Tagaio dos Santos (Secretária) 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------

-------------------------------------------------------------------------------- 

Foi alterada a ordem de trabalhos por unanimidade -------------------------------- 

-------------------PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA. --------------------------- 

--------------1) Leitura da correspondência enviada à Assembleia de 

Freguesia. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia: Não existe. ---------------------------------------------- 

------------2) Apreciação de qualquer assunto geral de interesse para esta 

freguesia apresentado por qualquer membro desta Assembleia de 

Freguesia. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia: Perguntou se existiam intervenções. ------------- 

Joaquim Santos: Há uma passagem para o Rio que está com dificuldades de 

acesso. ------------------------------------------------------------------------------------- 

--------------------------PERÍODO DA ORDEM DO DIA. ------------------------------- 

------------1) Aprovação da ata da sessão anterior; ------------------------------- 

----Foi aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------ 

---------2) Informação escrita do Presidente da Junta---------------------------- 

Presidente da Assembleia: Perguntou se existiam intervenções. ------------- 



---------3) Avaliação, apreciação e votação dos documentos de contas do 

ano de 2022; ----------------------------------------------------------------------------- 

Cátia Santos: Questionou a razão pela qual foram atribuídos 2 vezes um 

montante para a comissão de melhoramentos. ----------------------------------------- 

Cristiana Santos: Informou que foi um erro administrativo, ou seja, foi apenas 

atribuído uma vez, e que a outra teria sido outra atribuição, neste caso um 

apoio à natalidade, mas a rúbrica no documento está errada. ---------------------- 

Joaquim Santos e André Fernandes manifestaram o seu descontentamento e 

afirmaram que o erro deveria ser corrigido. ---------------------------------------------- 

Foi aprovado por maioria, com 2 votos contra, 2 abstenções e dois votos a 

favor, com voto de qualidade do Presidente da Assembleia. ------------------------ 

----------4) Avaliação e apreciação do inventário dos bens, direitos e 

obrigações patrimoniais; -------------------------------------------------------------------- 

Foi aprovado por unanimidade. -------------------------------------------------------------- 

Cátia Santos: Informou que foi mudado um esquentador na Casa do Povo. -- 

---------5) Apresentação, discussão e votação da proposta de revisão 

orçamental nº1; --------------------------------------------------------------------------------- 

Foi aprovado com unanimidade. ------------------------------------------------------------ 

------------------------PERÍODO DEPOIS DA ORDEM DO DIA. ------------------------ 

Presidente da Assembleia: Perguntou se existiam intervenções. ---------------- 

--------Aprovação da minuta da ata. ------------------------------------------------------ 

Aprovada por unanimidade ------------------------------------------------------------------- 

-----------ENCERRAMENTO------------------------------------------------------------------- 

----------Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente da Assembleia deu a 

Sessão por encerrada pelas 15h15min, da qual eu, José António Pires Serra, 

lavrei a presente ata que vai ser assinada. ----------------------------------------------- 

 

 

------O Presidente da Assembleia, _________________________________ 

 

 

 

-----O Secretário, ______________________________________________ 
 

  



Informação escrita pelo Presidente 

 

Atividade da Junta de Freguesia – 1º trimestre de 2023 

− A 8 de janeiro, recebemos, na Igreja Paroquial, o X Concerto Itinerante do Grupo 

Coral do Sertanense, que encerrou a programação Sertã Espírito de Natal promovida 

pelo Município da Sertã para celebrar a quadra natalícia. 

− Foi instalado ar condicionada na Casa Mortuária e fizeram-se pequenas reparações no 

espaço. 

− No dia 11 de Janeiro, o presidente participou numa sessão de esclarecimento com o 

ICNF (Instituto da Conservação da Natureza e Florestas), na Câmara Municipal. 

− No dia 20 de janeiro, o presidente e tesoureiro estiveram presentes na Reunião da 

Comissão Municipal de Trânsito. 

− Foram visitados aquedutos na localidade do Viseu, tendo sido reforçadas com 

proteção de zonas de maior risco. 

− A 5 de março, a Junta de Freguesia esteve presente na inauguração d’A Casa dos 

Avós, um novo alojamento local localizado no Viseu Fundeiro.  

− A 11 de março, na sequência da revisão PDM da Sertã, o executivo reuniu com a 

empresa Planraia Consultoria. 

− A 18 de março, limpou-se as oliveiras no Largo Guilhermina Ramos Abreu e 

procedeu-se a outros trabalhos no mesmo local. 

 

Carvalhal, 03 de abril de 2023. 

 

mailto:planraia@gmail.com


 

------------------------------------------ASSEMBLEIA DE FREGUESIA-------------------------------------- 

-----------------------------------------------------CARVALHAL----------------------------------------------------- 

----------------------------------------------QUADRIÉNIO 2021-2025---------------------------------------- 

---------------------------------------------ATA NÚMERO QUATRO ------------------------------------------ 

------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 
A Assembleia de Freguesia do Carvalhal reuniu em Sessão Ordinária, nos 

termos da Lei nº75 de 12 de setembro de 2013, para deliberação sobre os 

assuntos constantes na Ordem do Dia, no dia dez de junho de dois mil e 

vinte e três pelas 19h09min, no Edifício Sede da Junta de Freguesia do 

Carvalhal, presidida por Samuel Dias Xavier, auxiliado pelos secretários 

Maria Madalena Costa Simões e José António Pires Serra. ---------------------- 

Feita a chamada verificou-se a existência das seguintes presenças: Samuel 

Dias Xavier, Maria Madalena Simões Costa, José António Pires Serra, 

Joaquim José Costa dos Santos, Luís Alberto Farinha Nogueira, André 

Manuel Silva Fernandes e Cátia Patrícia Rodrigues dos Santos. Estiveram 

também presentes António Vicente Xavier de Matos (Presidente da Junta), 

António Nunes Xavier (Tesoureiro)------------------------------------------------------- 

-------------------PERÍODO ANTES DA ORDEM DO DIA. --------------------------- 

--------------1) Leitura da correspondência enviada à Assembleia de 

Freguesia. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia: Não existe. ---------------------------------------------- 

------------2) Apreciação de qualquer assunto geral de interesse para esta 

freguesia apresentado por qualquer membro desta Assembleia de 

Freguesia. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia: Perguntou se existiam intervenções. ------------- 

Não existiram intervenção. ---------------------------------------------------------------- 

--------------------------PERÍODO DA ORDEM DO DIA. ------------------------------- 

------------1) Aprovação da ata da sessão anterior; ------------------------------- 

----Foi aprovada por unanimidade. ------------------------------------------------------ 

---------2) Apreciação da informação escrita do Presidente de Junta 

acerca da atividade desta, no âmbito de competência própria ou 

delegada, e da situação financeira do 2º trimestre de 2023------------------ 



Luís Nogueira: Relativamente à toponímia, qual o ponto de situação 

relativamente à Aldeia Cimeira. ---------------------------------------------------------- 

António Xavier: Irá esclarecer a dúvida com Câmara da Sertã. ---------------- 

Cátia Santos: Relativamente ao apoio de 2023, informou que a Associação 

ainda não recebeu o apoio de 2022. ---------------------------------------------------- 

António Xavier: Informou que não foi entregue porque não foi solicitado. -- 

Luís Nogueira: Referiu que as associações devem ser apoiadas e que 

prefere que sejam apoiadas as associações locais preferivelmente da 

associação dos bombeiros. ---------------------------------------------------------------- 

António Matos: Disse que em alturas difíceis de incêndios, todos olham 

com especial atenção para os bombeiros, daí a prestação do apoio da Junta, 

a de apoiar uma instituição importante, não menorizando as associações 

locais. ------------------------------------------------------------------------------------------- 

António Xavier: Informou que foram feitas obras notáveis no Viseu e que 

foram colocadas lâmpadas na Aldeia Metade. --------------------------------------- 

Luís Nogueira: Concordou com a colocação da luz, mas que ainda assim 

deveria haver outra luz nessa rua. Questionou o ponto de situação do PDM 

e da questão do limite de freguesia. ----------------------------------------------------  

António Xavier: Informou que reuniram com a Câmara, mas deverão ser 

chamados novamente a reunir. Sobre o limite de freguesia, estão a averiguar 

como agir, mas pondera-se renovar as testemunhas para pressionar o 

tribunal. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

------------------------PERÍODO DEPOIS DA ORDEM DO DIA. --------------------- 

Inscreveu-se o cidadão António Marques. --------------------------------------------- 

António Marques: No seguimento de um acidente perto da sua moradia, 

referiu que muito dos destroços ainda se encontram na valeta a causar má 

imagem à freguesia. Pediu ação por parte da junta de freguesia. -------------- 

-----------ENCERRAMENTO---------------------------------------------------------------- 

----------Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente da Assembleia deu 

a Sessão por encerrada pelas 20h05min, da qual eu, Maria Madalena Costa 

Simões, lavrei a presente ata que vai ser assinada. -------------------------------- 

 

------O Presidente da Assembleia, _________________________________ 



 

 

-----O 1º Secretário, ____________________________________________ 

 

 

-----O 2º Secretário, ____________________________________________ 

 

 

  



Informação escrita pelo Presidente 

 

Atividade da Junta de Freguesia – 2º trimestre de 2023 

− Durante os meses de abril e maio, procedeu-se ao corte de erva nas bermas e 

valetas da freguesia. 

− A 07 de abril, a Freguesia do Carvalhal associou-se à Comissão de Proteção de 

Crianças e Jovens da Sertã, assinalando o mês de Abril, mês da prevenção dos 

maus-tratos na infância, com a colocação de um laço azul, símbolo desta 

campanha, no seu edifício. 

− Colocou-se uma placa identificativa da Casa Mortuária, no Largo Guilhermina 

Ramos Abreu. 

− Colocou-se uma vitrine e conclui-se a instalação de gavetas no Cemitério. 

− A 23 de abril, foi enviado, pela Junta, um documento com repostas a questões 

levantadas pela Eng. Edite, responsável pelo processo de toponímia da freguesia, 

que nos informou ter já realizado o levantamento das habitações para efetuar a 

numeração nas localidades de Santo Abril, Sesmo, Aldeia das Mulheres, 

Carvalhal, Casal do Bispo, Aldeia Metade, Aldeia Fundeira e Ramalhos (estando 

em falta: Casal do Sesmo, Amieira e Viseu). 

− Foi concedido, a 27 de maio, o apoio à natalidade a Maria Isabel do Carmo Costa, 

residente na Ribeira de João Gomes, pelo nascimento da sua filha Emília. 

− Foram entregues apoios monetários ao Centro Social, Cultural e 

Desenvolvimento Rural do Viseu Fundeiro e à Associação Humanitária dos 

Bombeiros Voluntários da Sertã. O respetivo apoio será ainda entregue à 

Associação Desportiva e Cultural do Amparo. 

− Reparou-se a cova na parte nova do cemitério que, no período de grande 

precipitação, tinha abatido. 

− Finalizaram-se as obras de requalificação do espaço envolvente à Capela do 

Viseu.  

 

Carvalhal, 05 de junho de 2023. 

 



 

 

------------------------------ASSEMBLEIA DE FREGUESIA-------------------------------- 

----------------------------------------CARVALHAL---------------------------------------------- 

--------------------------------QUADRIÉNIO 2021-2025--------------------------------------- 

----------------------------------ATA NÚMERO CINCO --------------------------------------- 

--------------------------------------------------------------------------------------------------------- 

 
A Assembleia de Freguesia do Carvalhal reuniu em Sessão Ordinária, nos 

termos da Lei nº75 de 12 de setembro de 2013, para deliberação sobre os 

assuntos constantes na Ordem do Dia, no dia dez de setembro de dois mil e 

vinte e três pelas 15:10 horas, no Edifício Sede da Junta de Freguesia do 

Carvalhal, presidida por Samuel Dias Xavier, auxiliado pelo secretário José 

António Pires Serra e Maria Madalena Simões Costa, ----------------------------- 

Feita a chamada verificou-se a existência das seguintes presenças: Samuel 

Dias Xavier, José António Pires Serra, Maria Madalena Simões Costa, 

Joaquim José Costa dos Santos, Cátia Patrícia Rodrigues dos Santos, Luís 

Alberto Farinha Nogueira e André Manuel Silva Fernandes. Estiveram 

também presentes António Vicente Xavier de Matos (Presidente da Junta) e 

António Nunes Xavier (Tesoureiro) ------------------------------------------------------ 

---------------PERÍODO DE “ANTES DA ORDEM DO DIA”. ----------------------- 

--------------1) Leitura da correspondência enviada à Assembleia de 

Freguesia. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Presidente da Assembleia: Não existe. ------------------------------------------------ 

------------2) Apreciação de qualquer assunto geral de interesse para esta 

freguesia apresentado por qualquer membro desta Assembleia de 

Freguesia. ------------------------------------------------------------------------------------- 

Joaquim Santos: Questionou qual o ponto de situação em relação à Escola 

dos Ramalhos. -------------------------------------------------------------------------------- 

Samuel Xavier: Referiu que estavam a ser analisadas opções de 

financiamento relacionadas com o Turismo de Portugal. -------------------------- 

-----------PERÍODO DA ORDEM DO DIA. ---------------------------------------------- 

---------1) Aprovação da ata da sessão anterior ----------------------------------- 

Aprovada por unanimidade. --------------------------------------------------------------- 



 

 -------2) Apreciação da informação escrita do Sr. Presidente de Junta 

acerca da atividade por si ou pela Junta exercida, no âmbito da 

competência própria ou delegada. --------------------------------------------------- 

Cátia Santos: Questionou o executivo relativamente à situação financeira. - 

Interveio referindo quais os investimentos realizados e planeados, 

nomeadamente os passeios, miradouro e algumas manutenções. –----------- 

Joaquim Santos: Questionou qual o ponto de situação dos passeios e de 

que forma está a ser pensada a sua execução. ------------------------------------- 

António Xavier: Referiu que os passeios serão executados no âmbito de 

uma linha de financiamento que pode chegar aos 30 mil euros e que será a 

Câmara Municipal a ajudar no processo. ---------------------------------------------- 

José António: Questionou quem tem a competência da limpeza dos 

ribeiros. ----------------------------------------------------------------------------------------- 

António Matos: Informou que é responsabilidade da Câmara Municipal. ---- 

------------3. PERÍODO DEPOIS DA ORDEM DO DIA (INTERVENÇÃO DO 

PÚBLICO). ------------------------------------------------------------------------------------- 

Não houve intervenções do público. ---------------------------------------------------- 

-----------ENCERRAMENTO---------------------------------------------------------------- 

----------Nada mais havendo a tratar, o Senhor Presidente da Assembleia deu 

a Sessão por encerrada pelas 16h00min, da qual eu, José António Pires 

Serra, lavrei a presente ata, e que vai ser assinada. ------------------------------- 

 

 

 

------O Presidente da Assembleia, _________________________________ 

 

 

 

-----O 2º Secretário, ____________________________________________ 

 

 

 



Informação escrita pelo Presidente 

 

Atividade da Junta de Freguesia – 3 º trimestre de 2023 

 

− Foi colocada uma proteção na curva anterior à entrada para a Capela do Viseu e fixadas 

cordas no seu átrio; 

− Foram reparadas duas ruturas de água no Largo Guilhermina Ramos Abreu, Casal Bispo, 

Aldeia Metade, Lameirinhas, etc.; 

− Concedeu-se um apoio à realização da sardinhada em honra de São Pedro, no Santo Abril; 

bem como à Comissão de Festas do Viseu Fundeiro, relativamente à realização dos 

festejos em honra de São João, que tiveram lugar nos dias 23 a 25 de junho; 

− Realizaram-se trabalhos de conservação e limpeza do Cemitério; 

− Foram colocadas placas identificativas nos gavetões do Cemitério; 

− Foram cortadas as ervas e vegetação no Largo da Igreja e procedeu-se ao corte de ervas 

nas bermas e valetas por várias artérias da freguesia; 

− Foi desmantelado de ninhos vespas asiáticas numa habitação na Fontinha, no Vale da 

Macieira e noutras localidades; 

− Procedeu-se ao registo da freguesia no DRE e Plataforma BASE – contratação pública, 

através do INCM, permitindo à junta de freguesia publicitar os contratos realizados ao 

abrigo do CCP; 

− A Junta de Freguesia do Carvalhal esteve representada no Festival do Maranho, no 

horário de sexta-feira, no espaço pertencente ao Município da Sertã; 

− No dia 31 de julho, a Junta de Freguesia esteve representada em reunião com a Câmara 

Municipal e juntas de freguesias na apresentação do projeto "Motor Verde + Floresta", 

promovido pela REPSOL; 

− A eng. Edite já procedeu à identificação e enumeração das habitações. Depois do 

esclarecimento de algumas questões, avançará para o mapeamento final da toponímia. 

 

Carvalhal, 31 de agosto de 2023 


